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立法會CB(1)454/05-06(01)號文件 

資料文件 

 
立法會財經事務委員會 

 
證監會有關處理源自證券保證金融資的風險 

的建議措施的進度報告 
 
 

目的 

 

  本文件向各委員簡報有關證券及期貨事務監察委員會(證監會)

與經紀業就處理源自證券保證金融資的風險的建議措施而進行的討論的進

度，以及證監會自 2004年 12月以來進行的跟進工作。 

 
背景 
 
2.  在 2004 年 12 月 17 日，證監會向本委員會匯報其就處理源自

證券保證金融資的風險的建議措施1而進行的公眾諮詢的進度。在會上，委

員注意到經紀業對於設定轉按上限的適當水平一事持有不同意見。委員得

悉證監會將繼續與經紀業進行討論，藉以就訂立處理源自證券保證金融資

的風險的適當措施一事達成共識，故要求證監會匯報其與經紀業的討論的

進展，並於 2005年 12 月底前就落實全面將無借款保證金客戶的抵押品分

開存放的時間表提出建議。 

 

自 2004年 12月以來的進展 

 
3.  證監會繼上次在 2004年 12月舉行的委員會會議後，採取了連

串跟進行動，包括－ 
                                                 
1 為落實有關的建議措施(例如就證券保證金融資提供者可以轉按的客戶抵押品的數額施加轉按上限)，在
《證券及期貨條例》(第 571章)之下的附屬法例將需作出修訂。 
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(i) 與經紀業協會進行討論； 

(ii) 研究完全分開抵押品存放安排的可行性； 

(iii) 加強投資者教育；及 

(iv) 監察證券保證金融資提供者。 

 

與經紀業協會進行討論 

 

4.  證監會在 2005 年與下列經紀業協會舉行多次會議，討論有關

的建議措施－ 

(a)  香港網上經紀協會；  

(b)  香港證券經紀業協會；  

(c)  證券商協會；  

(d)  香港證券學會；及 

(e)  香港證券及期貨業職工會(“職工會＂)。 

在會議上，我們與有關代表探討各項主要建議措施的不同範疇，務求協定

一套獲業界接納而又可為投資者提供足够保障的措施。證監會亦考慮到有

關的建議改革可能會影響部分業內人士，因此，上述討論的目的是尋找可

為最大多數的人士帶來利益、同時把對業界的影響減至最少的解決方法。 

 

5.  截至最近於2005年11月17日與經紀業協會的會面為止，各協會

對於建議的轉按上限水平仍持有不同意見。例如，香港網上經紀協會認為

轉按上限不應低於150%，而香港證券經紀業協會和證券商協會則提議將轉

按上限設定為180%，並且在落實執行一段時間後，檢討可否將上限下調至

130%至150%。香港證券學會則認為不應對經紀行的轉按權施加任何上

限，但如必須設定限額的話，該會接受的最低上限水平為180%。另外，職

工會仍然支持全面分開抵押品存放安排的建議。 
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6.  雖然部分經紀行倡議不設定轉按上限，但這並非解決方法，至

於以180%為上限，亦並非可接受的長遠解決辦法。正如本會在2004年12月

向本委員會作出簡報時所述，檢討持牌法團財務規管制度工作小組2 建議

將轉按上限定為一家商號借出的保證金貸款總額的130%至150%。我們支

持這項建議，並認為這個建議範圍，即130%至150%，是既審慎且對投資

者和經紀行而言屬可接受的水平。設定較高的轉按上限(例如180%)可能會

增加被某些過度依賴銀行借款作為營運資金的證券保證金融資提供者濫用

的風險。此外，對於依賴以保證金客戶的證券抵押品作抵押藉以獲得銀行

貸款，並可能會以極少的資本冒進地提供借貸的證券保證金融資提供者而

言，設定較高的轉按上限亦會被視為過於寬鬆的監控措施。 

  

7.  我們考慮過設定高轉按上限的不足之處後，認為將最終的轉按

上限定於工作小組所建議的130%至150%之間是較佳的做法。我們曾根據

由證券保證金融資提供者呈交截至2005年9月的財務數據，估計施加130%

至150%的轉按上限所帶來的影響。假設轉按上限為130%，在84家有轉按

客戶抵押品的證券保證金融資提供者中，將有7家可能需要從其他途徑取

得資金，從而符合該上限的規定。 

 

8.  儘管如此，我們打算採取分兩個階段進行的方案，即首先協定

較高的轉按上限水平，並按照互相接納的時間表將該上限降至介乎130%至

150%的範圍內。 

 

                                                 
2 工作小組於 2002 年成立，負責就證券業的風險提出改善措施。小組由財經界及業內資深人士、學術界
及消費者委員會成員組成。 
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就分開抵押品存放安排建議而進行的研究 

 

9.  在2004年12月17日的會議上，委員同意投資者應獲得更妥善的

保障，而保證金客戶(特別是目前沒有向其證券保證金融資提供者借款的保

證金客戶)的權益應得到更佳的保障。多數委員都要求實行全面分開抵押品

存放安排，並敦促證監會制訂落實這項安排的時間表。證監會亦注意到，

其他主要金融市場(例如美國)並不允許經紀行把沒有向經紀行借款的保證

金客戶的抵押品轉按。雖然我們擁有國際金融中心的地位，但我們在這方

面仍然落後於其他主要金融市場。我們很高興知悉職工會一直支持這項分

開存放安排建議。然而，基於在成本方面所構成的影響，其他經紀業協會

普遍並不支持這項建議。過去12個月，我們徵詢了不同的證券保證金融資

提供者對這項建議的意見，並將在下文詳細闡釋有關影響。 

 

10.  在現行的匯集慣例下，如要每日實行分開抵押品存放安排，有

轉按客戶抵押品的證券保證金融資提供者將需頻繁地在其本身與銀行之間

轉移股票。證券保證金融資提供者除需利用額外的資源來發展、操作及維

持必需的電腦系統外，由於銀行會就每項股票提存徵收費用，因此證券保

證金融資提供者亦要持續支付高昂的銀行費用。此外，銀行收費及有關過

程的複雜性將隨著所涉及的保證金客戶和證券的數目上升而增加。一家中

型證券保證金融資提供者預料，有關的分開抵押品存放安排規定可能直接

導致其需每月負擔高達500,000元的額外行政成本。 

 

11.  在我們諮詢若干經紀行的意見時，它們亦關注到由於保證金客

戶往往會較為頻繁地買賣，並且在非常短的時間內借取及繳還保證金貸

款，因此將其股票轉往銀行或從銀行提走時，將招致極高的行政成本。在
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這些情況下，鑑於該等客戶的買賣模式和習慣，分開抵押品存放安排可能

只會為他們提供極低的保障，但所涉及的行政成本卻甚為高昂。 

 

12.  另外，部分業內人士關注到，分開抵押品存放安排所產生的額

外成本很可能會轉嫁到投資者身上，而此舉將無可避免地增加保證金客戶

的交易成本，並最終驅使他們與其他不進行轉按的證券保證金融資提供者

或銀行開立保證金帳戶，以避免承擔額外的費用。 

 

13.  原則上，凡是能夠為投資者提供最大保障的措施或舉措，證監

會都會支持。但假如有關舉措會對經紀行(尤其是中小型經紀行)的業務構

成重大影響的話，我們便需要審慎行事。證監會贊成以分開抵押品存放安

排作為我們的長遠目標。然而，鑑於分開抵押品存放安排可能會對業界以

至投資者構成影響，我們需要進一步評估分開抵押品存放安排建議可能導

致的後果及如何能夠符合成本效益地實施這項建議。在短期至中期內，我

們認為較合適的解決方法是就客戶抵押品設定轉按上限。 

   

加強投資者教育 

 

14.  在過去12個月，證監會進行了廣泛而持續的投資者教育計劃，

以便教導投資者有關授權證券保證金融資提供者將他們的證券轉按所涉及

的風險。這些活動包括在大眾傳媒及證監會刊物發表四篇文章、在進行外

展計劃時發表15次簡報、進行散戶投資者調查、派發超過3,600份投資者教

育小冊子，以及製作多媒體教育材料，例如視像光碟及電台節目等。有關

本會教育工作的詳情，請參閱附錄。 
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15.  在11月17日與經紀業協會舉行的會議上，職工會建議公開不會

轉按客戶抵押品的證券保證金融資提供者的名稱，以便協助投資者為自己

選擇證券保證金融資提供者時作出有根據的決定。在這方面，證監會支持

任何可增加透明度及幫助投資者作出有根據的決定的措施。本會將會與業

界共同探討可以如何進一步提高證券保證金融資提供者的轉按手法的透明

度。 

 

監察證券保證金融資提供者  

 

16.  監察證券保證金融資提供者的表現是證監會其中一項持續進行

的工作。證監會經常提醒業界在監察業務風險方面須時刻保持警覺、遵守

良好的業務操守準則及作出適當的風險管理。舉例說，本會在2005年11月

11日向所有持牌法團發出通函，提醒它們(除其他事項外)必須監察其包括

信貸、市場及資金流通性風險在內的業務風險，並須實行審慎的風險管

理。 

 

17.  本會根據每家商號的個別情況，定期監察證券保證金融資提供

者的財政狀況、與其管理層會面以提醒他們遵守審慎的保證金政策，以及

在必要時採取監管行動。在2005年6月，本會透過對一家證券保證金融資

提供者的牌照施加條件，規定其必須採取審慎的經營手法及加強風險管

理，從而管理和減輕了該證券保證金融資提供者的已識別風險。這些發牌

條件均是公開的資料，並已登載於證監會網站內的公眾紀錄冊上。這樣的

透明度有助投資者在考慮與個別商號進行業務時作出有根據的決定。 
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未來路向 

 

18.  鑑於自正達事件發生後計起，這七年多以來匯集風險的問題仍

未獲得解決，證監會將加緊與經紀業商討有關轉按上限建議的事宜，以及

進一步評估實施完全分開抵押品存放安排建議的可行性及影響。本會認

為，在市場準備好實行完全分開抵押品存放安排之前，我們要盡快設定轉

按上限以控制風險及拉近我們與國際標準之間的距離，這是非常重要的。

轉按上限的建議未必會受到所有證券保證金融資提供者的歡迎。然而，作

為監管機構，我們的職責是識別出有關風險及盡我們所能預防任何有損投

資者權益和市場信心的事情發生。因此，本會將致力完成有關諮詢，及在

切實可行的範圍內盡快訂立轉按上限及其他措施。與此同時，證監會將會

繼續密切監察證券保證金融資提供者；一旦發現任何風險管理差劣及財政

危機的問題，本會將會果斷地採取現有的監管措施。 

 

19.  本會亦會繼續進行我們致力不懈的投資者教育工作，以及在適

當及法律上可行的情況下，提高證券保證金融資提供者的轉按活動的透明

度。 

 
 
 
證券及期貨事務監察委員會 
二○○五年十二月 
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附錄 
 

證監會有關匯集風險的投資者教育工作(2004年12月至2005年12月)  

 

(i)  文章 

日期 傳媒 – 文章 

2005年 3月 網上投資者資源中心的《每月焦點》－〈我的證券有否被

轉按〉？ 

2005年 8月 《都市日報》－〈匯集風險〉  

2005年 10月 《證監快訊》內的常見問題－〈持牌經紀行如何處理我的

孖展戶口內的證券？〉 

2005年 11月 網上投資者資源中心的《每月焦點》－〈孖展戶口的匯集

風險〉 

  

(ii)  外展活動 

日期 活動(參加者) 參加者人數

2004年教師工作坊：股票－中級工作坊 45 2004年 12月 

 學校講座－投資、投機對對碰  

(聖言中學) 

440 

學校講座－個人財務管理 

(廠商會蔡章閣中學) 

350 2005年 2月 

 

學校講座－淺談香港證券市場 

(聖公會白約翰會督中學) 

150 

2005年 4月 

 

學校講座－香港股票巿場的運作及風險管理

(中華基督教會協和書院) 

40 

 學校講座－買賣證券初體驗  

(仁濟醫院董之英紀念中學) 

170 
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2005年 4月 為即將退休的公務員舉辦的講座－退休後的

理財策劃  

500 

教師工作坊：股票－基礎工作坊 117 2005年 6月 

 教師工作坊：股票－中級工作坊 97 

2005年 7月 教師工作坊：股票－中級工作坊 35 

2005年 9月 學校講座 – 證監會與香港證券市場(香港中文

大學) 

24 

大學課程 – 嶺南通識教育課程：投資基本功 182 

學校講座 – 股票交易解碼  

(聖公會鄧肇堅中學) 

400 

2005年 10月 

 

學校講座 – 股票市場的架構及上市公司首次

公開發售股份  

(樂善堂顧超文中學) 

44 

 學校講座 – 整裝待發學投資  

(香港大學學生會) 

110 

2005年 11月 學校講座 – 不同的投資產品及市場失當行為 

(中華基督教會公理高中書院) 

(未能提供) 

公開講座 – 香港公開大學 – 證監會公開講座

系列 

學校講座 – 證監會及上市公司首次公開發售

股份的程序(德望學校) 

2005年 12月 

 

學校講座 – 中介人、股票買賣及投資者保障

(職業訓練局) 

 

 總數 2,704 
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(iii)  小冊子  

 
日期 小冊子 派發份數 

2004年 12月至

2005年 10月 

透過消費者委員會的消費者諮詢中心、公

共圖書館及財經博覽 2005等派發《何謂匯

集風險？》小冊子 

3,640 

 

 

(iv)  其他舉措 

 
日期 活動及簡介 

開始派發香港電台與證監會聯合製作的電視連續劇“投

資本色＂的視象光碟，並將該連續劇上載至網上投資者

資源中心供大眾觀看。該節目的第二集為“孖展戶口的

匯集風險＂。 

 

2005年 2月 

 

將香港電台與證監會聯合製作的電台環節“耆智理財＂

上載至網上投資者資源中心供大眾收聽。該環節的第三

集為“孖展戶口＂。 

 

2005年 9月至

12月 

《證監會 2005 年散戶投資者調查》。調查的其中一個目

標是研究投資者對於股票買賣所涉及的證券匯集及轉按

安排的了解程度。 

 
 
 

(0511108/cf/ec/fk) 


